

REMISE DU PRIX JACQUES-ST-PIERRE 2018 à Marie-France Thibaudeau

Hommage à Marie-France Thibaudeau



Marie-France Thibaudeau est née à Causapscal en 1931. Elle a poursuivi ses études d'infirmière à l'Hôpital Ste-Justine puis à l'École d'hygiène de l'Université de Montréal. Après un complément de formation à McGill, elle a étudié à l'Université Yale.

Avant d'être nommée professeure à l'Université de Montréal en 1967, elle a été infirmière hygiéniste au Service médico-social de l'Hôpital Ste-Justine, au service de santé de la ville d'Ottawa et au Ke-

nora Health Unit en Ontario.

Elle a été membre fondateur du Centre de santé communautaire de Montréal en 1972 et responsable de la mise sur pied et de la direction du programme de maîtrise en santé mentale et de la coordination de la recherche à la Faculté des sciences infirmières de l'Université de Montréal. Adjointe au doyen et membre du conseil de sa faculté de 1977 à 1981, elle a été nommée professeure titulaire et doyenne de sa faculté en 1981 et ce, jusqu'en 1993.

Parmi les activités et réalisations au cours de sa carrière, on signale :

- Récipiendaire de plusieurs subventions de Santé nationale et Bien-être social
- Auteure de nombreux articles de revues scientifiques, de chapitres de livre, de communications scientifiques dans divers pays et co-auteure de deux volumes
- Membre de divers comités de révision de projets de recherche et de bourses de formation et de comités des priorités en santé de Santé nationale
- Membre de comités aux organismes de recherche FCAR, CQRS et FRSQ
- Vice-présidente (1982-84), puis présidente de l'Association canadienne des écoles universitaires de nursing (1984-86).
- Membre du Comité de rédaction de Nursing Papers/Perspectives en nursing (1985), Santé mentale au Québec, Family Systems Medicine.
- Consultante à l'Organisation mondiale de la santé au Portugal et en Haïti.
- Membre du conseil d'administration du CLSC Centre-Ville (1984-92) et du Centre hospitalier Côte-des-Neiges — Centre d'accueil Alfred Desrochers devenu l'Institut universitaire de gériatrie de Montréal en 1983
- Présidente de la Fondation de recherche en sciences infirmières du Québec (FRE-SIQ) de 1994 à 1999. Vous avez négocié le passage de la FRESIQ à l'Ordre des infirmiers et infirmières du Québec.
- Vice-présidente du Comité d'éthique de la recherche de l'Hôpital du Sacré-Cœur de Montréal de 1997 à 2014.

- Membre de divers comités à l'Université de Montréal dont co-présidente du Comité pour la création d'un programme conjoint de Ph.D. (sciences infirmières), Université de Montréal — Université McGill et membre du Groupe interdisciplinaire de recherche en anthropologie médicale et ethnopsychiatrie en 1979.

Parmi les honneurs reçus, on signale ceux-ci :

- Récipiendaire du mérite de l'Ordre des infirmières et infirmiers en 1990 et du mérite du conseil interprofessionnel du Québec.
- Chevalière de l'ordre national du Québec en 1992 Doctorat honorifique de l'UQTR et le prix Ethel-Johns de l'Association Canadienne des Écoles Universitaires de Nursing (ACEUN) en 1993.
- Le prix Marie-France Thibaudeau accordé à l'auteur du meilleur projet de recherche au concours annuel a été créé par la FRÉSIQ en 2004 pour favoriser la diffusion des résultats de recherche en sciences infirmières.
- Prix Reconnaissance pour votre contribution à la relève infirmière en gérontologie par l'Association québécoise des infirmiers et infirmières en gérontologie.
- Création du Fonds Gagnon-Thibaudeau pour étudiants aux études supérieures en soins à la personne âgée et à sa famille.
- Prix du Grand-Aîné de l'Observatoire Vieillesse et Santé de l'Institut universitaire de gériatrie de Montréal en 2017. Présidente de cet observatoire depuis 2018.

Aujourd'hui, lorsqu'on regarde en rétrospective le chemin que vous avez parcouru, on ne peut qu'être impressionné par l'ampleur et la diversité de la carrière que vous avez menée et par l'implication de tous les jours qui a été la vôtre. Vous avez agi en tant que pionnière, professeure, chercheuse et gestionnaire au cours de quatre décennies sans pour autant cesser votre implication suite à votre retraite. Vous avez agi à titre d'experte auprès de nombreuses instances tant québécoises que canadiennes et internationales. À nos yeux, Marie-France Thibaudeau, vous avez été une collègue exemplaire et au nom de l'Association des professeures et professeurs retraités de l'Université de Montréal, j'ai l'immense plaisir de vous remettre, en reconnaissance de votre carrière exceptionnelle, de votre contribution à l'Université de Montréal et de votre participation à notre association, le prix Jacques-St-Pierre 2018. Toutes nos félicitations.

Yves Lépine
Président de l'APRUM